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FOOTBALL
Les Bleus soignent 
leur défense pour 
colmater les maux 
de l’Euro P.18
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Un accent 
de campagne
À Marseille ce mercredi, Emmanuel Macron semble 
se lancer dans la course à la présidentielle. P.4

+ DE 20 MINUTES PLANÈTE

Indre-et-Loire
Relocaliser  
le cornichon,  
une mission  
qui ne manque  
pas de piquant P.8

Mercredi 1er septembre 2021 20minutes.fr No 3649

Pixabay

INSOLITE
Une mère de famille 
ne se démonte pas 
devant un puma P.19

Plus d’informations sur
traindelarelance.gouv.fr

#FranceRelance

Accès sur présentation du pass sanitaire

Paris Gare de l’Est
les 6 et 7 septembre 2021

Montez à bord du
Train de la Relance

ÉDITION NATIONALE
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  RETROUVEZ LES 
  TEMPS FORTS SUR 
  www.biodiversite.gouv.fr

Rendez-vous sur les Espaces 
Générations Nature
DU 4 AU 11 SEPTEMBRE 2021

ENTRÉE LIBRE ET GRATUITE

PARC CHANOT, MARSEILLE

EXPOS, RENCONTRES, ATELIERS, FILMS
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Incendie criminel dans l’annexe  
de la mosquée de Pontault-Combault
Pour les enquêteurs, la piste criminelle ne fait guère  
de doute. Lundi en fin d’après-midi, un incendie s’est 
déclaré dans l’annexe de la mosquée de Pontault- 
Combault, en Seine-et-Marne, a appris 20 Minutes  
de source policière. Malgré l’arrivée rapide des pompiers 
sur place, les flammes ont ravagé ce bâtiment,  
qui contenait essentiellement des tapis de prière  
et du matériel d’entretien. La mosquée attenante,  
en revanche, n’a pas été endommagée par l’incendie.   
Une enquête a été confiée au commissariat local.  
Pour l’heure, aucune interpellation n’a eu lieu.

Une promenade 
Gisèle-Halimi 
inaugurée à Paris
La maire de Paris, Anne 
Hidalgo (PS), a inauguré 
mardi sur la rive gauche 
des berges de Seine  
la promenade Gisèle- 
Halimi, située entre  
le pont des Invalides  
et le pont de l’Alma (7e).  
La militante de l’éman- 
 cipation des peuples et 
des droits des femmes, 
décédée en 2020, doit 
recevoir un hommage 
national début 2022.

Le pass sanitaire suspendu 
dans les centres commerciaux 
des Hauts-de-Seine

 L’effet « domino » a commencé le 24 août dans les Yvelines et se 
poursuit. Après l’Essonne ce week-end, le tribunal administratif de 
Cergy-Pontoise (Val-d’Oise) a suspendu mardi dans les Hauts-de-
Seine l’arrêté préfectoral imposant la présentation du pass sanitaire 
dans les centres commerciaux. Selon les juges, ces arrêtés empêchent 
ceux ne disposant pas de pass d’avoir accès à certains commerces 
essentiels, notamment les supermarchés et les pharmacies,  
entraînant ainsi une rupture d’égalité entre les citoyens. 
Le mouvement pourrait rapidement s’étendre : une audience  
s’est tenue lundi au sujet de l’arrêté pris dans le Val-d’Oise,  
et une autre a eu lieu mardi pour Paris. 

Anne Hidalgo propose 
quatre nouvelles  
salles de shoot

 La Mairie de Paris tente de résoudre la crise du 
crack autour des jardins d’Éole, dans le Nord-Est 
parisien. Ce n’est pas la solution attendue par  
les collectifs de riverains, mais Anne Hidalgo (PS) 
a proposé quatre nouveaux sites de consomma-
tion de drogue et l’adaptation de salles existantes. 
À Pelleport (20e), le lieu pourrait être « opération-
nel avant la fin de l’année », promet la Mairie. 
Deux sites seraient installés dans le quartier  
des Grands Boulevards et un dernier, réservé  
aux femmes, dans le nord du 19e.  Photo : Y. Bohac / Sipa

Le top du tricératops exposé à Paris 
Un crâne de 2 m de large, environ 200 os… « Big John »,  
le plus grand tricératops connu, vieux de plus de 
66 millions d’années, est exposé à Paris avant sa mise  
en vente le 21 octobre aux enchères à l’Hôtel Drouot (9e). 
Mardi, les os étaient en cours de montage derrière  
les vitrines d’une galerie d’exposition (photo), dans  
le Marais (4e) Du 18 au 20 octobre, le squelette, estimé  
entre 1,2 et 1,5 million d’euros, sera présenté à l’hôtel  
de ventes parisien. Photo : C. Archambault / AFP
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Vous êtes étudiants
Venez nous rejoindre sur ClubHouse 
pour échanger et trouver de bons 
conseils d'orientations.
Tous les mercredis à 21h, sur 
ClubHouse.

L'application ClubHouse est uniquement 
disponible sur l'Apple Store

Un magasin de vêtements a fermé ses portes, rue de Rivoli. A. Lorriaux / 20 Minutes

Les fédérations de 
commerçants alertent sur  
la baisse du chiffre d’affaires 
des boutiques, mais le raz- 
de-marée de faillites  
n’a, pour l’instant, pas lieu 

 Aude Lorriaux

Quand on se balade rue de Rivoli ou 
rue de Rennes, de grosses artères 
commerçantes de la capitale, on 

voit ces affiches : « À louer, commerce, 
1 706 m2 »… À Paris, commerçants et 
commerçantes le craignent, et les fé-
dérations qui les représentent alertent 
haut et fort : si les aides de l’État ne sont 
pas maintenues et si la crise sanitaire 
perdure, nombre de boutiques risquent 
de fermer leurs portes. Mais qu’en est-
il vraiment ?

PAS DE TOURISTES ÉTRANGERS
La crise du Covid-19 a effective-
ment privé Paris d’une bonne par-
tie de ses touristes. « Notre clientèle 
de touristes étrangers n’est pas là », 
se plaint Thierry Véron, président 
de la Fédération des associations de 

commerçants et artisans parisiens 
(Facap). Soixante-treize pour cent 
des commerçants n’ont pas vu de tou-
ristes dans leur magasin pendant les 
soldes, selon une étude de la chambre 
de commerce et d’industrie (CCI) de 
Paris Île-de-France. La Facap a sonné 
l’alarme en juillet. Selon son étude, le 
chiffre d’affaires des commerçants pa-
risiens s’effondre en juin 2021 de 21 %, 

par rapport à juin 2019, tandis que le 
reste de la France se maintient (-1 %).
Mais cette baisse constatée dans 
des arrondissements très touris-
tiques se traduit-elle par des fer-
metures en masse de commerces, 
comme le pointent certaines asso-
ciations de commerçants ? Pas for-
cément. Le baromètre du tribunal de 
commerce de Paris du premier tri-
mestre établit que le stock d’entre-
prises actives inscrites au registre du 
commerce et des sociétés (RCS) est 
même en hausse de 5,6 % par rapport 
à la même période en 2020. Résultat 
des politiques actives de soutien de 
l’État, le nombre de jugements d’ou-
verture de liquidations judiciaires a 

diminué (-12 %), de même que les re-
dressements judiciaires. Selon une 
autre étude de la CCI Paris Île-de-
France sur le bilan des soldes, seuls 
9 % des commerçants disent envisa-
ger de mettre fin à leur activité. Loin 
d’un raz-de-marée.
Difficile d’exclure que des magasins 
ne s’arrêtent dans les mois à venir, et 
qu’une partie de ceux fermés à Paris 
n’aient juste pas encore été liquidés 
administrativement. « On peut avoir 
des commerces qui n’ouvrent pas 
avec des salariés qui ne sont pas en-
core licenciés, car ils perçoivent des 
indemnités de chômage partiel, ex-
plique Mustapha Touahir, directeur 
adjoint de l’Insee Île-de-France. Dans 
la période actuelle où certaines en-
treprises sont sous perfusion, on 
n’est pas encore capables de dire si 
elles vont rendre l’âme ou pas. Nous 
n’avons pas le fin mot de l’histoire. »

Le spectre des fermetures 
de commerces

Le handicap du télétravail
Le télétravail aussi joue sur la fréquenta-
tion de l’hypercentre parisien. « Si les 
grandes métropoles demeurent le moteur 
de l’économie, la dissociation entre lieu 
de travail et lieu de vie leur fera perdre 
une partie de la consommation, a estimé, 
en juillet, Procos, la Fédération pour  
le développement du commerce spécia-
lisé. Celle-ci sera captée par les magasins 
proches des lieux d’habitation qui ne sont 
pas tous situés dans les centres-villes. »

L’ambiance est estivale sur les 
trois quarts du pays, avec des 
températures en hausse dans 

le Nord. Le ciel s’ennuage sur les 
régions proches des Pyrénées et 
des averses orageuses finissent 

par tomber sur les reliefs.

AUJOURD’HUI

EN FRANCE

DEMAIN
Matin MatinAprès-midi Après-midi

13 °C 26 °C

LA MÉTÉO À PARIS

13 °C 23 °C

Septembre commence  
avec un beau soleil
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Emmanuel Macron au Touquet (Pas-de-Calais) le 20 juin, lors du premier tour des élections régionales. C. Hartmann / Pool / AFP

Politique Emmanuel Macron 
en déplacement de soi
Le chef de l’État se rend  
dès ce mercredi à Marseille 
pendant trois jours.  
À huit mois de la 
présidentielle, difficile  
pour l’opposition de ne pas  
y voir un agenda politique  

  Tom Hollmann

Après la rentrée de la plupart des 
formations politiques françaises 
au cours des derniers jours, voici 

venu le tour du chef de l’État. Pour son 
retour sur la scène politique intérieure 
après une riche séquence internatio-
nale marquée par la crise en Afghanis-
tan, Emmanuel Macron est en déplace-
ment à Marseille (Bouches-du-Rhône) 
pour trois jours à partir de ce mercredi. 
Un séjour d’une durée inédite, durant 
lequel il doit annoncer un plan d’am-
pleur pour la deuxième ville de France, 
en proie à l’insécurité et au délabre-
ment. Le président de la République 
va enchaîner les annonces sonnantes et 
trébuchantes (lire ci-contre) en matière 
d’éducation, de transport et de sécurité, 
avant de faire l’ouverture du Congrès 
mondial de la nature, vendredi.
L’occasion de s’emparer de sujets qui 
seront au cœur de la campagne prési-
dentielle de 2022. Attention, prévient 
l’Élysée, « il n’y a aucune volonté poli-
tique dans ce déplacement, si ce n’est 

celle de répondre aux besoins de la 
ville, confrontée à des urgences aussi 
bien économiques que sociales, éduca-
tives et sécuritaires ». Vraiment ?
« Marseille a besoin de moyens, c’est un 
fait, reconnaît Sébastien Chenu, porte-
parole du Rassemblement national. 
Mais je crains que ce ne soit qu’un dé-
placement de précampagne aux frais 
des Français. » Une suspicion partagée 
par Agnès Evren, porte-parole des Ré-
publicains, selon laquelle le format du 
déplacement d’Emmanuel Macron, à 
huit mois du premier tour de l’élec-

tion, laisse peu 
de doutes quant 
à ses intentions. 
« Le président de 
la  République 
n’a jamais été à 
l’aise avec le ré-
galien ; son truc, 
c’est l’économie, 

poursuit-elle. Il se rend compte que la 
droite a un boulevard devant elle dans 
ce domaine et tente de s’en saisir. Un 
plan à Marseille, très bien, mais pour-
quoi maintenant ? »
« Des motivations politiciennes ? Allez 
dire cela aux mères de famille qui ont 
perdu un enfant ! », tonne Saïd Aha-
mada, député LREM des Bouches-
du-Rhône, en référence aux nombreux 
règlements de comptes qui ont triste-
ment ponctué l’actualité marseillaise 

au cours de l’année. Depuis plusieurs 
années, l’élu milite pour un plan d’am-
pleur dans la cité phocéenne. « C’est 

la pandémie de 
Covid-19 et les 
difficultés sani-
taires qu’elle a en-
traînées qui ont 
retardé la mise en 
place de ce plan, 
pas l’agenda poli-

tique du président, assure l’élu. Sans 
cela, il aurait pu voir le jour il y a un an 
et demi. » « L’enjeu, ici, est de répondre 
aux besoins urgents de Marseille, afin 
d’en faire la capitale de la Méditerra-
née, pas de préparer la campagne », 
abonde Prisca Thévenot. Selon la 
porte-parole de LREM, le « en même 
temps » macronien, « tant décrié par 
l’opposition », parvient à mettre d’ac-
cord des élus marseillais de tous bords.

« Un plan
à Marseille,  
très bien.  
Mais pourquoi 
maintenant ? »
Agnès Evren, 
porte-parole LR

« L’enjeu, ici, est 
de répondre aux 
besoins urgents 
de Marseille. »
Prisca Thévenot, 
porte-parole LREM

Un plan  
pour répondre  
à « l’incurie »

  À Marseille, Mathilde Ceilles

 Dès ce mercredi, Emmanuel Ma-
cron débarque à Marseille avec, der-
rière lui, un cortège fourni de huit mi-
nistres et secrétaires d’État, et, dans 
sa besace, un plan de grande ampleur 
pour la deuxième ville de France. Si 
le chef de l’État concentre ses efforts 
à Marseille, c’est, à en croire l’Élysée, 
parce que la ville « cumule un certain 
nombre de difficultés d’ordre sociolo-
gique et économique ». Une situation 
que l’Élysée attribue « aux collectivités 
locales, qui sont un peu, et ce n’est pas 
une injure de le dire, dans une forme 
d’incurie ou d’incapacité locale à ré-
pondre aux enjeux ».

Rénovation des écoles
Parmi les axes phares de ce plan, la 
question de la rénovation des écoles, 
au cœur de polémiques depuis de 
nombreuses années. À l’occasion de la 
rentrée scolaire jeudi, le chef de l’État 
se rendra dans une école du 13e arron-
dissement de Marseille, dans les quar-
tiers nord de la ville. Un plan de réno-
vation de près de 300 écoles estimé à 
1,2 milliard d’euros pour une durée de 
cinq ans est ainsi en préparation, en 
concertation avec l’Élysée.
Le président se sait par ailleurs no-
tamment attendu sur la question de 
la sécurité à Marseille. Une séquence 
« dédiée à la sécurité » s’est donc glis-
sée dans son agenda dès son arrivée, 
ce mercredi après-midi. « On aura des 
annonces faites par le président en 
termes d’immobilier, d’équipement 
pour les policiers et en termes d’ef-
fectif », promet-on du côté de l’Ély-
sée. L’occasion aussi pour le chef de 
l’État de rappeler le bilan du gouver-
nement en la matière, alors que, sur 
le terrain, les habitants des quartiers 
Nord se sentent délaissés.

Une rencontre avec Mélenchon
Ultime preuve de l’ambiance de cam-
pagne qui flottera sur Marseille ces pro-
chains jours, le déplacement surprise de 
Jean-Luc Mélenchon qui, selon nos infor-
mations, foulera le sol de Marseille en 
même temps que le chef de l’État pour 
parler d’éducation. Le candidat LFI à la 
présidentielle et député des Bouches-du-
Rhône rencontrera d’ailleurs Emmanuel 
Macron. Avant un affrontement en 2022 ?

Une voiture brûlée dans la cité des Rosiers,  
à Marseille, lundi. N. Tucat / AFP
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Pour l’expert américain de la 
sécurité Christopher Preble, 
le retrait des troupes en 
Afghanistan mardi était  
une bonne décision de 
l’administration Biden  

Propos recueillis par notre correspondant 
en Californie, Philippe Berry

Avec le retrait des troupes améri-
caines en Afghanistan, qui s’est 
achevé mardi, c’est un chapitre 

commencé il y a vingt ans, après l’at-
taque du 11-Septembre, 
qui se referme. Pour Chris-
topher Preble, expert au 
Centre pour la stratégie et la 
sécurité à l’Atlantic Council, 

un influent think tank, le terrorisme est 
désormais loin d’être le seul danger qui 
menace les États-Unis et la planète.

Après l’accord négocié par Donald 
Trump, se retirer d’Afghanistan 
était-il la moins mauvaise des 
solutions pour Joe Biden ?
Les États-Unis et leurs alliés ont pris la 
bonne décision en continuant le retrait. 

C’est paradoxal, mais l’effondrement ra-
pide des forces de sécurité afghanes, qui 
a pris de court l’administration Biden, 
illustre à quel point l’objectif de solidi-
fier le gouvernement de Kaboul était 
inatteignable. Et, malgré le chaos ini-
tial, l’évacuation a été presque hé-
roïque, avec plus de 120 000 personnes 
(dont 5 000 Américains) évacuées.
Laisser 2 500 ou 5 000 militaires 
américains sur place aurait-il pu, 
au minimum, permettre de lutter 
contre le terrorisme ?
Cet argument est difficile à défendre. 
Au plus fort de la présence de la coali-
tion, on parle de 150 000 à 170 000 com-
battants étrangers en Afghanistan, en 
plus des forces de sécurité. Malgré 
ça, les talibans ont repris petit à petit 
des territoires, et le terrorisme a pros-
péré. La seule alternative à un retrait 
aurait été de tripler ou quadrupler ces 
chiffres. Ce n’était pas réaliste.
Quel est le bilan de la « guerre 
contre la terreur », à l’approche 
du 20e anniversaire du 
11-Septembre ?
La menace terroriste dépasse les fron-
tières, et des pays comme la France ont 

été durement frappés. Contrairement à 
ce que beaucoup prédisaient aux États-
Unis, le 11-Septembre n’a pas été annon-
ciateur d’attaques similaires. Il faut donc 
se poser des questions légitimes sur le 
coût humain et financier de cette war 
on terror et en faire le bilan. Examiner 
ses conséquences sur les tensions reli-
gieuses, et sur l’émergence d’un hyper-
nationalisme. Et ne pas oublier que la 
majorité des victimes du terrorisme se 
sont trouvées dans les pays où les États-
Unis ont engagé des opérations.

Est-ce la fin de 
l’interventionnisme américain ?
Même s’il n’y a pas eu d’attaques simi-
laires au 11-Septembre, la peur du terro-
risme restait très élevée aux États-Unis. 
Mais, depuis deux ans, l’opinion est pré-
occupée par d’autres dangers, comme la 
pandémie et le changement climatique. 
Cela se traduit par de nouvelles priori-
tés politiques. Un leadeur doit donner 
la priorité aux dangers qui risquent de 
faire le plus de dégâts. Le terrorisme 
n’est pas très haut dans cette liste.

« Faire le bilan de la 
guerre contre la terreur »

Des soldats américains à Kaboul, en Afghanistan, le 16 août. UPI / Newscom / Sipa
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Une intersyndicale lance un appel  
à la mobilisation le 5 octobre
Lundi, une intersyndicale réunissant la CGT, FO, la FSU, 
Solidaires et les organisations de jeunesse Fidl, Unef, 
MNL et UNL a appelé à une journée de mobilisation  
le 5 octobre pour la défense des salaires, des emplois, 
des conditions de travail et d’études. Ces organisations 
« s’opposent à ce que la situation sanitaire soit utilisée 
par le gouvernement et le patronat pour accélérer  
la remise en cause des droits et des acquis des salariés 
et des jeunes », écrivent-elles dans un communiqué.

Moins de 10 millions 
de Français  
restent à vacciner
Le ministère de la Santé  
a souligné mardi que 
moins de 10 millions  
de Français éligibles  
à la vaccination contre le 
Covid-19 n’avaient encore 
reçu aucune dose.  
Il entend porter une 
« attention particulière » 
aux 600 000 personnes 
de plus de 80 ans dans 
cette situation. Lundi 
soir, 48,5 millions de 
personnes avaient reçu 
au moins une injection.

Le changement, c’est  
ce mercredi maintenant

 En ce premier jour de septembre, différentes choses 
changent. À partir de ce mercredi, le tarif réglementé  
de vente du gaz naturel vendu par Engie va augmenter 
de 8,7 %, du fait notamment de la hausse des cours 
mondiaux. Par ailleurs, les tickets-restaurants de 2020 
ne sont plus utilisables. En revanche, le doublement  
du plafond journalier des titres-restaurants quand ils 
sont utilisés dans des restaurants est prolongé jusqu’au 
28 février 2022. Il reste donc à 38 €, au lieu de 19 €,  
pour les six prochains mois. En ce qui concerne Netflix,  
le coût mensuel de l’abonnement de base pour un écran, 
dit « essentiel », passe de 7,99 € à 8,99 €. Photo : Lodimages / Sipa

Nouvelle campagne de fouilles pour  
retrouver le corps d’Estelle Mouzin
Une deuxième journée de fouilles a commencé mardi dans 
un bois d’Issancourt-et-Rumel, dans les Ardennes, pour 
tenter de retrouver le corps d’Estelle Mouzin, disparue  
en janvier 2003 à l’âge de 9 ans. Les recherches devaient 
être menées en présence de Monique Olivier, ex-épouse  
du tueur en série Michel Fourniret, en suivant notamment 
ses indications, sur une parcelle jouxtant une zone déjà 
fouillée en juin, sur un terrain de « 4 ou 5 ha », a expliqué 
un avocat de la famille d’Estelle Mouzin, Didier Seban. 
Cette septième campagne de fouilles, entamée lundi, était, 
mardi soir, restée infructueuse. Photo : F. Nascimbeni / AFP

La Louisiane face 
aux dégâts d’Ida

 Il faudra « plusieurs jours » pour 
évaluer les ravages provoqués par le 
passage d’Ida sur la Louisiane. 
L’ouragan a fait au moins quatre 
morts, a prévenu mardi la société 
Entergy, qui distribue le courant dans 
l’État américain. Les vents de 
240 km/h et les trombes d’eau ont 
inondé de nombreuses zones, 
déraciné les arbres, détruit certains 
bâtiments. Plus d’un million de foyers 
étaient sans courant mardi, selon le 
site PowerOutage.us. Photo : S. Olson / Getty / AFP
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En Indre-et-Loire, la PME 
Reitzel et des agriculteurs 
tentent de relocaliser  
la cucurbitacée 
Fabrice Pouliquen

Pas de pluie et, idéalement, une 
température de 25 °C. D’une cer-
taine façon, le cornichon a les 
mêmes exigences qu’un grand 

nombre de vacanciers. À Cangey (Indre-
et-Loire), Sylvain Tessier, agriculteur 
en association avec son épouse et son 
beau-frère, affichait du coup une mine 
fataliste le 3 août, après des semaines 
de mauvais temps, devant les 3 ha de 
l’exploitation familiale consacrés à la 
culture de la cucurbitacée : « L’essentiel 
[de la récolte] se fait entre le 5 juillet et 
le 15 août. On ramassait jusqu’à 20 t de 
cornichons par hectare. Ce devrait être 
moitié moins cette fois-ci. »
Chez Reitzel, PME agroalimentaire 
qui achète toute la récolte de Syl-
vain Tessier, on préfère relativiser. 
« Les conditions météorologiques de 
2019 et 2020 ont été exceptionnelles 
en France pour les cornichons, rap-
pelle Morgane Gaweda, cheffe de Jar-
din d’Orante, l’une des trois marques 
de cornichons de l’entreprise. On de-
vrait revenir cette année à des rende-
ments plus classiques. » Reitzel prévoit 
tout de même de voir passer quelque 

150 t de cornichons français bio et au-
tour de 350 t en conventionnel. « De 
quoi sortir 1,1 million de bocaux contre 
800 000 l’an dernier », envisage Mor-
gane Gaweda. Avec une étiquette spé-
ciale bleu, blanc, rouge, ces cornichons 
français seront commercialisés sous la 
marque Jardin d’Orante, mais aussi 
Bravo Hugo (sa marque bio) et Hugo 
Reitzel (pour la restauration).
L’ensemble couvre à peine 1 % de la 
consommation française de corni-
chons. Le reste vient « à 80 % d’Inde, 
15 % des pays de l’Est », liste Mor-

gane Gaweda. Il 
n’en fut pas tou-
jours ainsi. « Ici, 
beaucoup d’agri-
culteurs consa-
craient une par-
t i e  d e  l e u r s 
champs au cor-
nichon jusque 
dans les années 
1990 », indique 

Sylvain Tessier. Le constat ne vaut pas 
que pour la région tourangelle mais 
s’applique aussi à la Bourgogne et à la 
Normandie.  Que s’est-il donc passé ? 
« Le cornichon fait partie de ces pro-
ductions agricoles que l’on a perdues 
en France avec l’industrialisation de 
l’agriculture », raconte Yuna Chiffo-
leau, directrice de recherche en socio-
logie à l’Institut national de recherche 

pour l’agriculture, l’alimentation et l’en-
vironnement (Inrae).
Pour le cornichon, ce n’est pas la seule 
raison, glisse Morgane Gaweda : « L’Inde 
est tout simplement son pays d’origine 
et les conditions climatiques font que 
trois récoltes y sont possibles par an, 
contre une seule en France. » Reitzel a, 
lui-même, sa filière indienne d’où pro-
viennent d’ailleurs la majorité des cor-
nichons qu’il commercialise en France 
(sans l’étiquetage bleu, blanc, rouge du 
coup). Tout le pari de la PME est d’esti-
mer si le contexte est de nouveau favo-
rable à la relance, en parallèle d’une fi-
lière française du cornichon, en circuit 
court autour de ses usines. « On a com-
mencé en 2016 avec deux agriculteurs 
partenaires et de quoi faire 112 000 bo-
caux après la première récolte », in-
dique Morgane Gaweda, pour souligner 
que le projet a bien grandi en cinq ans.
« Dans un rayon d’une vingtaine de ki-
lomètres, nous sommes désormais huit 
producteurs à avoir remis du cornichon 
dans les champs », calcule Sylvain Tes-
sier. Pourtant, la culture n’est pas des 
plus simples. « Le fruit peut doubler de 

volume en une seule 
journée, illustre 

l’agriculteur. Or, 
en France, on a 
pris l’habitude 

de manger du cornichon extrafin. Il 
faut donc passer régulièrement dans 
les champs pour cueillir le cornichon 
à cette taille. » Pour cette raison, la 
culture du cornichon nécessite beau-
coup de main-d’œuvre. Jusqu’à 15 per-

sonnes par hec-
tare chez Sylvain 
Tessier.
Mais la culture de 
la cucurbitacée 
a aussi ses avan-
tages. Celui déjà 
d’app or ter  un 
complément de 

revenu aux agriculteurs. « Les précé-
dentes saisons, nous sommes parve-
nus à dégager 10 000 €/ha, un bon ratio 
d’autant plus que la saison est courte, 
précise Sylvain Tessier. Le cornichon 
facilite aussi la rotation des cultures et 
est économe en eau, bon point dans ce 
contexte de changement climatique. »
Si la filière balbutie encore, elle ne de-
mande qu’à grandir, à écouter Mor-
gane Gaweda, qui dit recevoir des ap-
pels réguliers d’agriculteurs désireux de 
rejoindre le mouvement : « Le hic est 
qu’on se heurte à un plafond de verre. 
Peu de Français ont conscience que les 
cornichons qu’ils achètent viennent de 
l’étranger et ne cherchent donc pas du 
made in France sur ce produit. »

Le cornichon retrouve 
des couleurs locales

Sylvain Tessier, agriculteur dans le Loir-et-Cher, relance la culture du cornichon en France, malgré des conditions pas toujours évidentes, et parvient à dégager 10 000 €/ha. F. Pouliquen / 20 Minutes

« Le cornichon 
fait partie de ces 
productions 
agricoles que l’on 
a perdues en 
France avec 
l’industrialisation 
de l’agriculture. »
Yuna Chiffoleau

« Le cornichon 
facilite aussi  
la rotation  
des cultures  
et est économe  
en eau. »
Sylvain Tessier

L’usine Reitzel. F.P. / 20 Minutes
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Pour le directeur de l’Agence 
française de développement, 
Rémy Rioux, l’ensemble  
du système économique  
doit être réorienté en faveur 
de la nature

  Propos recueillis par 
Alexandre Vella

Rémy Rioux est le directeur géné-
ral de l’Agence française de dé-
veloppement. Cette institution 
financière publique, dotée d’un 

budget annuel de 12 milliards d’euros, 
intervient dans 115 pays, finançant des 
projets de développement, pour moitié 
à impact positif sur l’environnement. 
Alors que s’ouvre vendredi à Mar-
seille le Congrès mondial de la nature, 
 20  Minutes s’est entretenu avec lui.

Quels sont les freins à une 
transformation rapide de  
nos systèmes de production ?  
On sait, d’après les rapports  
du Giec, que le temps presse…
Je crois que tout le monde a pris 
conscience que notre modèle de déve-
loppement, comme celui d’autres pays 
du monde, est inadapté. La très grande 
accélération que nous connaissons de-
puis les années 1970 est en train de dé-
vorer la planète. Sur le plan financier, 
il faudrait 1 000 milliards de dollars 
(850 milliards d’euros) par an d’inves-
tissements ayant un effet positif sur la 

nature. Nous en sommes à 150 milliards 
de dollars, à 80 % de l’argent public. Il 
faut davantage de financements privés, 
réorienter les subventions néfastes, et 
les banques publiques doivent anticiper 
ces transformations. On cherche à sus-
citer ce débat dans le monde financier.
Comment la finance peut-elle 
sauver la biodiversité ?
On a longtemps considéré que la bio-
diversité n’était qu’une question de 
conservation, qu’il fallait essentielle-
ment créer des espaces naturels pro-
tégés. Cela reste très important, mais 
il faut aussi passer d’une logique de 
conservation à une logique de trans-
formation de toutes les sociétés, des 
modes de vie. Il faut réorienter l’en-
semble du système économique. Les 
niveaux de croissance et les retours sur 
investissement qui étaient attendus de-
puis une trentaine d’années n’ont plus 
de sens. Il va falloir entrer dans un 
monde plus patient, moins « rentable ».
Êtes-vous optimiste quant à notre 
capacité à opérer ce changement ?
N’y a-t-il pas une forme d’espoir, parce 
que notre projet politique mondial est 
en train de se structurer autour de ces 
questions. Dans un monde où on a si 
longtemps dit « Il n’y a plus d’idéolo-
gie, il n’y a plus de récit, il n’y a plus 
de collectif », je crois le contraire. Je 
pense qu’on est en train de diffuser 
quelque chose d’extrêmement puis-
sant qui va embarquer la majorité des 
pays du monde.

Biodiversité
« Il va falloir entrer dans 
un monde plus patient »

Rémy Rioux sera présent  
au Congrès mondial de la nature, 
qui se tient à Marseille à partir 
de vendredi. E. Lafay / AFD

VOTRE VIE VOTRE AVIS

 Pierre Cloix

 « T’es dans quelle classe ? », « Tu as 
qui comme prof ? »… Dans quelques 
heures, c’est la reprise de ces rituels de 
début septembre. La rentrée scolaire 
a ses totems mais, depuis l’année der-
nière, un invité est venu chambouler la 
façon d’appréhender ce moment. Pour 
la deuxième rentrée des classes consé-
cutive, il va falloir faire avec le coronavi-
rus et son protocole sanitaire. Il va éga-
lement falloir reprendre les cours alors 
que le variant Delta continue d’inquié-
ter les autorités. 20 Minutes a demandé 
à des parents, parmi ses lecteurs, com-
ment ils vivaient cette nouvelle ren-
trée sous le signe du Covid-19, et tous 
semblent plutôt inquiets.

« Pas de purificateur d’air »
Premier motif d’anxiété pour les pa-
rents, comme Sabrina, le protocole 
sanitaire du gouvernement, jugé trop 
léger : « Je suis sidérée par l’imprépa-
ration du ministère de l’Éducation 

La rentrée des enfants et du 
coronavirus inquiète les parents

nationale. Pas de capteur de CO2 ni de 
purificateur dans les écoles. Le proto-
cole sanitaire est plus que léger face au 
variant Delta. J’ai l’impression que les 
enfants vont payer un lourd tribut, et 
uniquement parce que le ministère se 
voile la face. Le variant est dangereux 
aussi pour les enfants. »
« Je ne suis pas sereine », avance Pau-
line. Selon cette maman et ensei-
gnante, le protocole mis en place à 
cette rentrée « n’est pas adapté à la 
situation sanitaire » et « les classes 
étant surchargées, le dépistage de-
vrait être massif afin d’éviter les fer-
metures de classe ». Celle qui est di-
rectement concernée par le défi que 
représente cette rentrée assure que « le 
gouvernement ne compte pas mettre 
les moyens. Le ministre de l’Éduca-
tion nationale a l’air de vivre sur une 
autre planète. »
Alors qu’il ne reste plus que quelques 
heures avant le grand rendez-vous, 
nul doute que les parents suivront de 
très près les indicateurs et ce, encore 
quelques semaines après la rentrée.

CETTE PHOTO NOUS A ÉTÉ ENVOYÉE PAR ALAIN ROUZAUD
Coucher de soleil sur Lipa Noï, en Thaïlande.

VOUS ÊTES DOUÉ POUR LA PHOTOGRAPHIE ?  
Envoyez vos images à contribution@20minutes.fr ou postez-les sur Instagram
avec le hashtag #nosinternautesontdutalent. Vos photos ne seront destinées
qu’à cette rubrique. Pour en savoir plus sur la gestion de vos données :  
https://www.20minutes.fr/politique-protection-données-personnelles
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Chaque jour, jouez avec la 
rédaction à Pigeon Pigeon, 
notre jeu d’ambiance 
préféré du moment. Une 
seule de ces propositions 
est vraie, les deux autres 
sortent de notre cerveau. 
Vous pouvez inventer  
vos propres réponses  
et nous les envoyer  
à jeux@20minutes.fr. 

 
Question :
Oussama  
ben Laden…
1. mesurait 1,95 m
2. était fils unique
3. est mort à 71 ans.

Réponse :

Né dans une famille 
nombreuse en 1957, 
Oussama ben Laden 
est mort en 2011, à 
l’âge de 54 ans. Il 
mesurait effective-
ment 1,95 m.

Le mercredi,
asseyons-nous avec une citation

« La vie, c’est comme une bicyclette, il faut 
avancer pour ne pas perdre l’équilibre. »
Albert Einstein

Qu’en pensez-vous ? Si on se met du côté de la 
gravité, en effet, si l’on s’arrête à vélo, sans poser 
un pied, on tombe.
Mais mettre pied à terre est probablement une 
bonne chose aussi, non ? Faire une pause, lever  
la tête du guidon justement, prendre du recul,  
de la hauteur, un peu de distance avec les choses 
en somme.
Et pour cela, les façons de faire sont nom-
breuses : quelques respirations, une activité 
sportive, une séance de méditation, une activité 
manuelle, un moment de contemplation au 
grand air… Ce serait quoi, votre truc à vous,  
pour mettre pied à terre ?

 Concocté avec tendresse par Petit BamBou, que  
vous pouvez retrouver dans son app de méditation sur 
votre mobile pour cultiver calme et sérénité. Huit millions  
de personnes méditent, guidées par ses experts !

ON EN APPREND TOUS LES MERCREDIS
 Chaque jour, le podcast Choses à Savoir répond

à une question de culture générale pour vous aider  
à développer vos connaissances facilement. Retrouvez 
Choses à Savoir sur Apple Podcast, Spotify, Deezer et 
toutes les autres applications d’écoute de podcasts.

 
À quelle heure faut-il boire du café ?

La plupart des amateurs de café en prennent une 
tasse au petit-déjeuner vers 7 h ou 8 h, afin de  
bénéficier d’un coup de fouet. Pourtant, les  
neurosciences nous apprennent que cet horaire 
n’est pas idéal pour profiter pleinement de l’effet de 
la caféine sur l’organisme. Ainsi, des études mon-
trent que le café doit plutôt être absorbé entre 9 h 30 
et 11 h 30. En effet, les substances qu’il contient ne 
produisent pas les mêmes effets en fonction de l’heu-
re d’absorption. Pourquoi ? Car notre corps libère  
différentes hormones au cours de la journée ; des 
hormones qui interagissent avec les molécules que 
nous avalons, comme celles de caféine. L’hormone à 
prendre en considération est le cortisol. Elle stimule 
l’éveil et nous donne de l’énergie. Or, le taux de corti-

sol dans le sang atteint 
naturellement un pic  
entre 8 h et 9 h du  
matin. Au contraire, il 
atteint un niveau très 
faible entre 9 h 30 et 
11 h 30. C’est donc du-
rant ces deux heures 
qu’il faut compenser 
en buvant du café.

CEVICHE DE LIEU JAUNE
 par Juan Arbelaez

> Pour 4 personnes en entrée,  
2 personnes en plat (20 minutes) :

Sauce : 1 bâton de citronnelle, 1 gousse 
d’ail, 100 g de gingembre frais, 50 cl  
de lait de coco, 1/2 oignon rouge, le jus de 
4 citrons verts, 2 pincées de sel, 1 pincée 
de poivre noir moulu, 1 botte de persil,  
1/2 botte de coriandre, 10 feuilles de basilic.
Ceviche : 400 g de filets de lieu jaune,  
2 c. à s. d’huile d’olive, sel, poivre noir 
moulu, le jus de 2 citrons verts.
Finition : 1/2 oignon rouge, 3 branches  
de coriandre, 1 citron jaune,  
1/2 piment rouge long.

1. La sauce leche del tigre : Écrasez 
la citronnelle en donnant des coups 
dessus, coupez-la en 5 bâtonnets et 
placez-les dans un blender avec la 
gousse d’ail, le gingembre épluché, 
le lait de coco, le demi-oignon 
rouge épluché, le jus des citrons 
verts, le sel, le poivre et les herbes 
effeuillées. Mixez finement, passez
au chinois en pressant avec une 
louche et placez au frais.

2. Le ceviche : Coupez le poisson 
bien frais en dés de 1 cm.
Assaisonnez d’huile d’olive, sel, 
poivre et jus des citrons verts. Placez 
dans une grande assiette creuse.

3. Finition : Ciselez finement 
l’oignon rouge, effeuillez la 
coriandre. Versez la sauce leche sur 
le poisson, décorez d’oignon rouge 
ciselé et de feuilles de coriandre. 
Zestez dessus un citron jaune,
parsemez de piment émincé et 
arrosez du jus du citron jaune.
Mélangez avant de servir.

4. Tips : Vous pouvez réaliser cette 
recette avec un autre poisson : 
cabillaud, maigre, daurade, thon 
rouge de Méditerranée.

Cette recette est extraite du livre  
À table en 20 minutes chrono, de 
Juan Arbelaez, aux éditions Marabout 
(15,90 €). Le chef chouchou des Français 

qui crée des 
recettes à 
réaliser en 
vingt minutes, 
ça devait 
forcément  
finir dans  
nos pages !
Photo : Fabien Breuil

NOTRE FEUILLETON ROCAMBOLESQUE

 Rocambole, c’est l’app (Android, 
iOS) sur laquelle vous êtes déjà  
plus de 60 000 à aimer lire tous  
les jours ! Elle propose des histoires 
100 % exclusives, en épisodes de 
cinq minutes, sur votre smartphone. 
Dans Le Pacte, écrit par Emily Chain 
et Anaël Verdier, quatre amis se font la promesse  
de tout faire pour réaliser leur rêve. Si vous avez raté  
le début, rendez-vous sur notre site ou téléchargez 
l’app Rocambole.

Épisode 16 : Au jour le jour

Carole, la conseillère d’Antoine, vient de lui 
dégoter une nouvelle mission de presque un 

mois : remplacer une secrétaire médicale. Il savait 
que cette formation lui servirait un jour. Bien 
qu’il n’ait aucune ambition professionnelle, An-
toine adore rajouter des cordes à son arc avec des 
diplômes. Il devient ainsi le plus polyvalent des 
intérimaires chez ses partenaires. Lui trouver un 
emploi ne relève pas du parcours du combattant, 
selon ses conseillers, et il aime ça.

Il est en avance pour commencer sa journée. Un 
cabinet médical qu’il connaît bien. Éva, sa collègue 
pour les prochaines semaines, le salue et ils entrent 
ensemble dans le bâtiment.
– Tu n’as pas idée de tout ce qui a changé depuis 
ton dernier passage !
Éva est toujours mélodramatique et Antoine 
minimise son avertissement jusqu’au premier 
appel. Un patient effrayé d’avoir… un cancer du 
sein.
– Bonjour monsieur, comment puis-je…
L’inconnu le coupe :
– Je dois faire : échographie, mammographie et… 
chérie, tu as fait quoi ?…. Ah oui, biopsie !
– Monsieur, je ne pense pas….
– On ne vous paie pas pour penser, s’agace-t-il. 
Nous avons lu qu’il y avait des bactéries mises par 
le gouvernement dans l’eau et ma femme a attrapé 
le cancer comme ça. Je n’ai pas envie de mourir, 
moi, monsieur !
Antoine écarquille les yeux. Éva rit.
– Je t’avais dit, les gens ont changé depuis le temps. 
5G dans le sang…
– Cancer dans l’eau, souffle-t-il.
– Les patients arriveront toujours à nous surprendre !
Antoine sourit. C’est pour ça qu’il aime son job.  
À chaque jour ses nouveaux défis.
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Horoscope
Bélier DU 21 MARS AU 20 AVRIL 
Votre partenaire s’impose davantage.  
Ne provoquez pas de rapports de force  
au travail. Vous ne laissez rien au hasard.

Taureau DU 21 AVRIL AU 21 MAI 
Mettez de la fantaisie dans votre foyer.  
Vous savez élaborer des projets pour améliorer 
la qualité de votre vie.

Gémeaux DU 22 MAI AU 21 JUIN 
Vous vous sentez en manque d’amour et l’autre 
ne vous rassure pas. Ailleurs, la réussite  
va vous tendre les bras !

Cancer DU 22 JUIN AU 22 JUILLET 
Votre vie amoureuse est prioritaire.  
C’est une période d’expansion professionnelle. 
Vous tirez parti de votre dynamisme.

Lion DU 23 JUILLET AU 23 AOÛT 
Votre humeur est très changeante. On risque  
de vous en faire le reproche. Ne soyez pas 
toujours sur la défensive.

Vierge DU 24 AOÛT AU 23 SEPT. 
Le milieu amical pourrait favoriser 
l’épanouissement et la communication.  
Une promotion n’est pas impossible.

Balance DU 24 SEPT. AU 23 OCT. 
En période de doutes, en pleine crise ? Vous tirez 
un trait sur votre problème et votre ténacité 
vous fait franchir un cap.

Scorpion DU 24 OCT. AU 22 NOV. 
Profitez de ces instants de bonheur. Votre 
clairvoyance et votre détermination vous 
permettent de régler une bévue professionnelle.

Sagittaire DU 23 NOV. AU 21 DÉC. 
Agissez avec plus de tact et de diplomatie.  
Vous allez réussir à éviter des soucis  
en soignant quelques détails pratiques.

Capricorne DU 22 DÉC. AU 20 JANV. 
L’atmosphère complice qui règne à deux rend  
la communication plus facile. L’ambiance  
est très agréable au travail.

Verseau DU 21 JANV. AU 18 FÉVRIER 
Vous allez utiliser votre sex-appeal pour 
satisfaire vos envies et desseins. Votre vie 
professionnelle est sans surprises.

Poissons DU 19 FÉV. AU 20 MARS 
Difficile d’écouter la voix de la raison !  
Votre goût du défi ne va rien arranger.  
Foncez et faites donc valoir vos droits.

Cerf-panthère PAS AVANT MIDI 
Qui a parlé de rentrée ? Restez sous  
le parasol, les doigts de pied en éventail.

Retrouvez l’horoscope complet  
sur le site et nos applis.
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Sudoku
En partant des chiffres 
déjà inscrits, remplissez  
la grille de manière  
que chaque ligne, chaque 
colonne et chaque carré  
de 3 par 3 contienne  
une seule fois tous les 
chiffres de 1 à 9.
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FORCE 3
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« OH MY FAKE »
Ne pas tomber dans le 
piège des Fake News 
sur Snapchat Discover. 
Scannez ce snapcode



CULTURE 

1500 places
à moitié prix

de 7€ à 20€
Les avant-premières des 8 et 9 septembre

Réservez dès aujourd’hui sur
theatre-odeon.eu

Comme
tu me
veux

de
Luigi Pirandello

mise en scène
Stéphane Braunschweig

création

10 septembre – 9 octobre
Odéon 6e

Zbeida Belhajamor et Sami Outalbali  
dans un film à la sensualité délicate.  
Pyramide Distribution

Une valse-hésitation  
entre pudeur et pulsions
La sexualité d’un jeune 
homme qui peine à assumer 
sa passion pour une 
camarade de fac est au centre 
d’« Une histoire d’amour  
et de désir » 

  Caroline Vié

Tout est dans le titre, ou presque. 
Une histoire d’amour et de 
désir, de Leyla Bouzid, parle 

des deux. De la passion que ressent 
un jeune banlieusard d’origine algé-
rienne pour une camarade de fac, et 
de sa terreur de passer à l’acte alors 
qu’il en meurt d’envie.
Découvert à la Semaine de la critique 
en juillet à Cannes, puis récompensé 
par le Valois de diamant et par le prix 
d’interprétation pour Sami Outal-
bali au Festival du film francophone 
d’Angoulême, ce film incandescent, 
tout en sensualité délicate, explore le 
désir au masculin. « Tant d’hommes 
ont traité de la sexualité féminine que 
je ne voyais pas pourquoi une femme 
ne s’autoriserait pas à évoquer celle 
d’un homme », confie la réalisatrice à  
20 Minutes. La qualité du film de 
Leyla Bouzid prouve qu’elle a eu mille 
fois raison de se pencher sur le sujet. 
Les rapports entre ce garçon timide, 

incarné par Sami Outalbali, vu dans 
les séries Sex Education et Les Grands, 
et une Tunisienne moins timorée que 
lui, mais tout aussi fragile (Zbeida Bel-
hajamor, débutante touchante en étu-
diante amoureuse), sont rythmés par 
les poèmes arabes érotiques qu’ils étu-
dient à l’université.

Désir non assumé
« Il la désire passionnément et ne l’as-
sume pas, explique la réalisatrice. Sa 
culture et ses doutes le freinent dans 
son envie de vivre ses pulsions. C’est 
un sujet qui a été peu traité au cinéma, 
à l’exception de comédies comme  
40 ans, toujours puceau. »
Loin de l’humour potache d’un Judd 
Apatow, la réalisatrice d’À peine j’ouvre 
les yeux (2015) dévoile le point de vue 
de ce garçon sensible, déchiré entre 
sa soif d’amour et les barrières qu’il 
s’impose. « J’ai voulu aussi parler de 
la diversité des points de vue à l’in-
térieur de la communauté maghré-
bine, insiste Leyla Bouzid. Entre une 
Tunisienne fraîchement débarquée 
à Paris et un banlieusard qui n’a ja-
mais connu l’Algérie, il y a forcément 
des différences. » À commencer par la 
conception de la liberté sexuelle. Ou la 
place des hommes et des femmes dans 
la société.

Beauté dans l’image, et dans les textes
La cinéaste prend soin de filmer les corps avec pudeur, donnant une saveur délicate  
à cette Histoire d’amour et de désir. Le spectateur suspend son souffle, ému  
par tant de beauté dans l’image, comme dans les textes que lisent les protagonistes. 
« Si le héros ne désirait qu’une expérience sexuelle ou une relation platonique,  
tout serait plus simple pour lui, explique Leyla Bouzid. Le fait qu’il souhaite les deux 
rend les choses plus compliquées. » C’est de cette complexité que naît le charme  
de ce très beau film, qui célèbre le besoin d’aimer et d’être aimé.

15 
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Le réalisateur Destin Daniel 
Cretton fait plier les 
stéréotypes de la culture 
asiatique dans la production 
Marvel « Shang-Chi et la 
légende des dix anneaux »

  Caroline Vié 

Ce que nous voulions, c’était 
briser certains stéréotypes 
qui ont eu cours au cinéma 

sur la culture asiatique. » Avec Shang-
Chi et la légende des dix anneaux, le 
réalisateur Destin Daniel Cretton a 
voulu faire bien plus qu’un énième 
film de superhéros.

Loin de n’être 
qu’une œuvre 
où des vilains 
veulent pulvéri-
ser la Terre avant 
d’être stoppés 
par de gentilles 
t ê t e s  b r û l é e s 
aux superpou-

voirs qui en jettent, le dernier-né de 
chez Marvel y intègre allègrement les 
codes des films d’arts martiaux. « J’ai 

grandi avec les films de Jackie Chan 
et de Bruce Lee, explique le réalisa-
teur. J’ai toujours aimé les films d’arts 
martiaux. Et ce film était très excitant 
pour moi, car il essaie de combiner ce 
genre, non seulement avec le film de 
superhéros façon Marvel, mais aussi 
avec un drame familial. Tout ça em-
ballé en un seul film ! »

Résultat : l’acteur Simu Liu, habile-
ment choisi par Destin Daniel Cret-
ton, incarne un héros malgré lui, qui 
découvre son passé au cœur des lé-
gendes chinoises, dans ce film bourré 
d’action et de rebondissements, l’un 
des plus réussis produits par Marvel 
depuis Black Panther.

Des légendes du cinéma chinois
L’acteur n’a découvert les comics de 
Shang-Chi parus dans les années 
1970 qu’au moment où on lui a pro-
posé le film. « Et nous avons tout de 
suite cherché à moderniser les person-
nages », confie Destin Daniel Cretton 
à 20 Minutes.
Des légendes du cinéma chinois 
comme Tony Leung (vu dans In the 
Mood For Love, de Wong Kar-Wai) et 
Michelle Yeoh (héroïne de Tigre et dra-
gon, d’Ang Lee) donnent la réplique 
à Simu Liu, et s’affrontent dans des 
scènes d’action époustouflantes (lire 
l’encadré). On s’attache rapidement au 
personnage de Shang-Chi, qui finit par 
devenir un vrai superhéros.

L’art martial au service 
d’un drame familial

L’acteur Simu Liu incarne un héros malgré 
lui dans ce film Marvel. Marvel Studios

Des cascadeurs venus de Chine
« C’était un vrai défi de tourner les scènes 
d’action, mais c’était aussi très amusant, 
déclare Destin Daniel Cretton, des étoiles 
plein les yeux. Nous avons réuni une 
incroyable équipe de cascadeurs venus  
de Chine et notamment de Hong Kong, qui 
ont fait partie de l’équipe de Jackie Chan. »

« J’ai grandi  
avec les films  
de Jackie Chan
et de Bruce Lee. »
Destin Daniel 
Cretton, 
réalisateur

Du vague à l’âme 
dans une 
histoire d’eau

 Mais quelle idée et quel beau film 
d’animation ! Ride Your Wave, de Ma-
saaki Yuasa, découvert au festival d’An-
necy, est une merveille de poésie. Le ré-
alisateur de Lou et l’île aux sirènes met 
en scène une jeune surfeuse qui voit ap-
paraître son petit ami dans l’eau après 
que ce dernier est mort noyé.
« Les surfeurs comparent souvent 
les vagues à la vie, et, si vous vou-
lez mon avis, on rencontre beau-
coup de vagues, on fait un bout de 
chemin avec, et, à un moment de 
notre existence, on finit par trouver 
la meilleure », explique le cinéaste à  
20 Minutes. Entre mélodrame assumé 
et ode à la vie, cet anime émeut en pro-
fondeur avec sa romance aquatique.
L’héroïne, Hinako, dialogue avec le 
fantôme de son compagnon, qui se 
matérialise jusque dans la cuvette des 
toilettes. L’eau est également un per-
sonnage à part entière dans Ride Your 
Wave. « L’eau n’a pas de forme définie, 
elle possède d’innombrables facettes 
toutes différentes, précise le réalisa-
teur. Elle peut être splendide, terrible, 
et suivant l’action ou l’effet qu’elle subit, 
elle nous montre un visage différent. » 
 C.V

TF1

ARTE

FRANCE 2

CANAL + 

FRANCE 3 M6

C8

FRANCE 5
20 h 35 Sport

FOOTBALL : 
ÉLIMINATOIRES DE  
LA COUPE DU MONDE
France / Bosnie-
Herzégovine. En direct.  
À Strasbourg.
Invaincus depuis le  
début des éliminatoires, les 
Bleus affrontent l’équipe 
bosnienne en match retour.

TMC
21 h 15 Téléréalité
20 ANS DE LA STAR AC : 
LE DOC ÉVÉNEMENT
Ce documentaire revient 
sur huit saisons inoubliables, 
rythmées par de belles 
rencontres et d’incroyables 
performances.

21 h 05 Série

GOOD DOCTOR
Saison 4 (2 épisodes). 
Avec Freddie Highmore. 
Lim charge Shaun, Claire et 
Park du suivi des  meilleurs 
médecins-résidents en 
première année de stage 
hospitalier. Andrews discute 
d’une opération délicate 
à venir.

20 h 55 Film 
LES DESTINÉES 
SENTIMENTALES
Drame  
d’Olivier Assayas (2000). 
La traversée de la première 
moitié du xxe siècle par un 
couple solide et exigeant.

21 h 05 Série

ASTRID ET RAPHAËLLE
Saison 1 (2 épisodes). 
Avec Sara Mortensen. 
Après l’effondrement d’une 
galerie souterraine, le corps 
d’un jeune homme est 
découvert. Malgré les 
apparences, les analyses 
scientifiques affirment que 
la victime a plus de 80 ans.

21 h 05 Film
SIX MINUTES  
TO MIDNIGHT
Drame  
d’Andy Goddard (2020). 
Un professeur disparaît avec 
ses élèves. Son remplaçant 
enquête discrètement.

21 h 05 Jeu

LA CARTE  
AUX TRÉSORS
« Polynésie française ». 
Présenté par Cyril Féraud. 
Cet épisode de la « Carte 
aux Trésors » commence 
dans le lagon de Bora Bora. 
Pauline et Jérémy vont 
devoir résoudre des énigmes 
pour trouver le Trésor.

21 h 19 Film
MON POUSSIN
Comédie de 
Frédéric Forestier (2017). 
Avec Pierre-François 
Martin-Laval.
Un jeune homme vit son 
premier chagrin d’amour. 

20 h 55 Magazine

LA GRANDE LIBRAIRIE
Présenté par F. Busnel. 
Le présentateur accueille 
Amélie Nothomb, qui publie 
Premier sang, chez Albin 
Michel. À ses côtés, Marc 
Dugain présente La volonté. 
Sorj Chalandon et Marie 
Vingtras sont aussi invités 
pour cette émission.

W9
21 h 05 Docu 
LES 20 CHANTEUSES 
PRÉFÉRÉES  
DES FRANÇAIS
Présenté par 
Jérôme Anthony.
De Céline Dion à Angèle, en 
passant par Lara Fabian.

Série

DIRECTRICE
La docteure Ji-Yoon Kim 
est appelée à devenir la 
première femme directrice - 
et surtout première femme 
directrice non blanche - 
du département de 
littérature anglaise de 
la prestigieuse université  
de Pembrocke.

TFX
21 h 05 
Téléréalité 
CLEANERS LES 
EXPERTS DU MÉNAGE
« La coloc et Virginie ». 
Chez Virginie, les cleaners 
n’ont que trois jours pour 
tout ranger et nettoyer. 

NETFLIX



Des valeurs communes
Impulstar, connu pour organiser des tour-
nois de street football en France pour les 14
à 16 ans, s’est associé cette année avec Ins-
tagram pour célébrer cette dixième édition
hors-norme. « S’associer à Instagram est
une très belle reconnaissance. Les jeunes
utilisent Instagram comme une exten-
sion de ce qui se passe sur le terrain et y
partagent l’étendue de leur talent. Nous
sommes fiers, mon associé Meïssa N’diaye
et moi-même de porter cette 10ème édition
auprès d’un partenaire comme Instagram,
parfaitement aligné sur nos valeurs », ex-
plique Bernard Messi cofondateur d’Im-
pulstar. Ces valeurs ce sont aussi celle de la
street culture, que de nombreux créateurs
de contenus sur Instagram participent à
faire vivre. Ils étaient d’ailleurs présents en
masse cette année pour soutenir les joueurs
et prolonger l’expérience sur la plateforme.
Des créateurs stars comme Just Riadh, suivi
par 3,9M d’abonnés sur Instagram se recon-
naît parmi ces jeunes espoirs et voit un pa-
rallèle évident avec sa carrière de créateur :
« Je m’identifie aux histoires de ces jeunes
joueurs,mon tremplin àmoi aété Instagram,
j’ai pu m’y exprimer et rassembler des gens
autour de mon univers, c’est là que tout a
commencé. Instagram c’est mon Impulstar
à moi ! » Depuis 10 ans, de nombreux foot-

balleurs professionnels ont été découverts
grâce à Impulstar comme Youssouf Fofana
(AS Monaco) mais aussi Bandiougou Fadi-
ga (PSG) et de nombreux recruteurs suivent
avec attention le tournoi pour découvrir de
futurs grands joueurs.

Une culture urbaine qui prime
« Au fil des ans, Instagram a su s’imposer
comme la plateforme de prédilection des
jeunes en permettant à tous les utilisateurs
de s’exprimer et de partager leur talent sur
une scène mondiale et cela dans des do-
maines variés tels que le sport, la comédie,
la danse, etc. Certaines tendances prennent
vie sur la plateforme et se poursuivent dans
la vie réelle », explique Guillaume Thevenin,
responsable des partenariats pour Instagram
en Europe du Sud. Des artistes de premier
plan ont d’ailleurs accepté l’invitation pour
faire vibrer le cœur des fans le 30 août der-
nier. Niska, Ninho, Tiakola ou encore Bur-
naboyont enflammé la scènedu stadeEmile
Anthoine situé sous la tour Eiffel que les plus
chanceux ont pu vivre depuis le stade ou
bien sur Instagram. Un évènement quatre
étoiles qui réunissait à la fois la grande fi-
nale du tournoi, des shows de danse, des
concerts et des performances de football
freestyle. Le football est d’ailleurs l’un des
sujets les plus prisés sur Instagram. Ce ne

sont pas moins de 90 millions de personnes
qui suivent Kylian Mbappé et Antoine Griez-
mann, et près d’un million d’abonnés par-
tagent leurs plus beaux jongles sur Reels (le
dernier format lancé par Instagram), que l’on
peut retrouver grâce aux hashtags #trickshot
(jongle) et #nutmeg (petit pont).

« Laissez-nous rêver »
C’est la promesse d’Impulstar depuis ses
débuts et c’est plus que jamais le message
que souhaitent faire passer Instagram et
Impulstar pour cette Decima. Que l’on
rêve de devenir joueur professionnel ou
bien créateur de contenus, il est pos-
sible de croire en ses rêves. Pas de re-
cette miracle d’après les intéressés mais
quelques astuces, être authentique dans
sa démarche, créatif et passionné. C’est
ce que confirme Galo Diallo, fondateur de
l’agence Smile Conseil qui accompagne
de nombreux créateurs de contenus dans
le déploiement de leur carrière : « Les
portes sont ouvertes à tous, pour peu que
l’on ait quelque chose à dire et qu’on le
fasse avec éthique. » Pour lui, Instagram
c’est un peu comme Impulstar, « Un ter-
rain d’expression inscrit dans une révolu-
tion technologique permettant de rendre
accessible à tous la création de contenu. ».
Croire en son talent et vivre de sa passion,
un beau programme.

QUAND INSTAGRAMET
LE STREET FOOTBALLNE FONTQU’UN

À l’occasion des 10 ans du fameux tournoi de street football regroupant chaque année les jeunes
espoirs de la discipline, Instagram et Impulstar ont vu les choses en grand pour cette Decima.

Artistes, influenceurs, footballeurs se sont réunis le 30 août dernier sous la tour Eiffel
pour offrir un show hors-norme à la jeunesse francilienne.

Publi-communiqué

Just Riadh
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Une pause pipi qui ne passe pas pour Murray
Andy Murray ne digère pas sa défaite au premier tour de 
l’US Open, lundi. Plusieurs heures après, il ironisait encore 
sur les pauses prises par Stefanos Tsitsipas durant le 
match. « Stefanos Tsitsipas met deux fois plus de temps 
pour aller aux toilettes que Jeff Bezos pour aller dans 
l’espace. C’est intéressant », a tweeté l’Écossais en 
référence à l’aller-retour entre la Terre et l’espace 
effectué par l’Américain en juillet. Le Grec a pris plusieurs 
pauses, pour faire soigner sa voûte plantaire, changer de 
raquette ou encore aller aux toilettes et se changer.

Le triplé pour 
Fabio Jakobsen
Le Néerlandais Fabio 
Jakobsen a remporté au 
sprint, mardi, la 16e étape, 
sa troisième, du Tour 
d’Espagne à Santa Cruz 
de Bezana, le jour de 
son 25e anniversaire.  
Au classement général, il 
n’y a aucun change-
ment : le Norvégien Odd 
Christian Eiking 
commence la dernière 
semaine de course 
en tant que leadeur, 
devant le Français 
Guillaume Martin.

Griezmann de retour  
à l’Atlético, Camavinga 
au Real Madrid 

 Le dernier jour du mercato, mardi, a été, une nouvelle 
fois, complètement fou. Manchester United a officialisé 
le retour de Cristiano Ronaldo pour deux saisons, plus 
une en option. Plus surprenant, l’Atlético de Madrid a, 
selon L’ Équipe, réussi à faire revenir, sous forme de prêt 
avec option d’achat, Antoine Griezmann. Malheureux au 
Barça, le Français retourne sous les ordres de Diego 
Simeone. Le Real Madrid, qui espérait accueillir Kylian 
Mbappé, s’est rabattu sur un autre Français, Eduardo 
Camavinga, le milieu de Rennes. Photo : C. Rey / Marca/ Sipa

Deux médailles d’or pour les Bleus à Tokyo 
C’était un super mardi pour l’équipe de France aux Jeux 
paralympiques de Tokyo. Le binôme formé par Alexandre 
Lloveras, malvoyant de naissance, et Corentin Ermenault, 
ex-professionnel, est monté sur la plus haute marche du 
podium du contre-la-montre sur route en tandem. Le 
sprinteur Charles-Antoine Kouakou (en photo) est, lui, 
devenu champion paralympique de 400 m (catégorie T20).
Le Francilien a offert sa première médaille d’or au sport 
adapté français, le pendant du handisport pour 
le handicap cognitif. Les Bleus, qui ont déjà 33 médailles, 
sont assurés, à quatre jours de la fin des Jeux, de 
dépasser l’objectif fixé de 35 médailles. Photo : E. Hoshiko / Sipa

Un exploit pour 
les Françaises ? 

 Quatre jours après leur victoire  
au tie-break contre la Croatie, les 
volleyeuses françaises tenteront de 
surfer sur cette euphorie, en quête 
d’un exploit monumental en quarts 
de l’Euro. Elles feront face à la 
montagne serbe, double tenante du 
titre, ce mercredi à Belgrade. « On sait 
que ça risque d’être compliqué, mais 
notre objectif est déjà plus qu’atteint, 
donc maintenant ce n’est que du 
bonus », assure la tricolore Lucille 
Gicquel. Photo : Betaphoto / Sipa

Face à la Bosnie, ce mercredi, 
l’équipe de France retrouve 
la compétition, deux mois 
après l’échec à l’Euro, avec un 
objectif : être plus solide  

  À Strasbourg,Thibaut Gagnepain

Finies les vacances, place à la ren-
trée. En version foot, ça donne : 
stop aux portes ouvertes, retour 

aux fondamentaux. Face à la Bosnie, 
ce mercredi à Strasbourg (20 h 45), le 
premier match des Bleus post-crash de 
l’Euro pourrait être synonyme de rup-
ture. Pas vraiment au niveau du groupe, 
qui a peu évolué avec quatre nouveaux, 
mais quand même huit absents par rap-
port à la précédente liste. C’est surtout 
en termes de philosophie de jeu que 
l’équipe de Didier Deschamps devrait 
vivre un véritable virage.
Le sélectionneur l’avait laissé en-
tendre dans son interview à L’Équipe, le 
20 août. À la question de savoir ce qu’il 
avait manqué à ses Bleus, DD avait ré-
pondu « la solidité défensive ». Avant 
d’en remettre une couche : « Je voulais 
qu’on essaie d’être un peu plus brillants 

en sachant qu’on allait être moins so-
lides. À l’arrivée, il vaut peut-être mieux 
être un peu moins brillants, mais plus 
solides. » Mardi, en conférence de 
presse, le technicien a encore distillé 
quelques messages en ce sens : « Le haut 
niveau, c’est mettre en difficulté l’adver-
saire. Mais, quand on n’a pas le ballon, 
il faut être efficace et solide. »

Plus d’efforts dans le repli
Contre la Bosnie-Herzégovine, les Bleus 
devraient bien revenir à un système à 
quatre défenseurs, après l’échec cuisant 
du 3-5-2 à l’Euro. « Moi, ça me conve-
nait parfaitement ce qu’on voyait avant 
l’Euro, indique René Girard, l’ancien 
coach de Montpellier. On sentait que 
rien ne pouvait arriver à cette équipe 
où tout le monde attaquait et défendait. 
Il y a eu tout un tralala autour du fait 
qu’elle n’était pas assez pétillante. Mais 
comment peut-on critiquer une équipe 
championne du monde ? L’important, 
c’est l’équilibre et l’animation. »
Il faudra sûrement demander davan-
tage d’efforts au trio Mbappé-Benzema-
Griezmann à la perte du ballon. Le der-
nier fait déjà très bien le boulot, quand 

le deuxième ne rechigne pas. C’est sur-
tout le comportement du Parisien qui 
sera surveillé. « Il faut que chacun ap-
porte sa part de travail », insiste Gi-
rard, sans s’en prendre nommément à 
quelqu’un. La solution de ce renouveau 
viendra aussi peut-être en redensifiant 
le milieu. Tolisso a les qualités pour ac-
compagner le duo Pogba-Kanté, qui a 
montré ses limites quand il n’est pas 
aidé par un troisième homme. D’autant 
plus que l’infatigable joueur de Chelsea 
ne devrait pas être titulaire.

Après le choc, les Bleus 
doivent faire bloc

Dans le sillage d’Antoine Griezmann, les Bleus devront se montrer plus efficaces. F. Fife / AFP

Des spécialistes à gauche
À cause des blessures, Didier Deschamps 
avait dû bricoler sur le côté gauche de la 
défense, à l’Euro. Ce mercredi, il retrou-
vera deux spécialistes du poste : Theo 
Hernandez et Lucas Digne. « Avec égale-
ment un Benjamin Pavard en demi-teinte, 
l’ossature avait été chahutée et ça n’a 
pas permis de rayonner collectivement, 
analyse l’entraîneur René Girard. Mainte-
nant, on doit revenir à nos bases et re-
trouver cette solidité. »
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Prise de bec 
pour deux coqs 
Ce n’est pas parce qu’ils chantent fort, 

mais « c’est répétitif », assure un voisin. 
Les reproches pleuvent envers les chants 

des deux coqs nains du voisinage et 
c’est désormais au maire de Fontaine 
(Territoire-de-Belfort) de trouver une 

solution, rapporte France Bleu Belfort-
Montbéliard. Depuis des semaines, 

les propriétaires des gallinacés et des 
voisins sont en guerre. Des plaintes ont 

été déposées et les gardes champêtres 
alertés, précisent nos confrères. 

 Halsey, tout 
pour Taylor Swift 
Taylor Swift est super fan 
du dernier album de 
Halsey, If I Can’t Have Love, 
I Want Power. « Je suis 
époustouflée par le talent 
de Halsey, et sa détermi-
nation à prendre des 
risques (...). S’il vous plaît, 
écoutez son album, 
achetez-le », a tweeté la 
chanteuse. La principale 
intéressée a fait savoir 
que ce compliment 
« comptait beaucoup » 
pour elle. Bientôt une 
collaboration entre les 
deux artistes ?

Le papier ne vole plus
Airbus souhaiterait faire 
disparaître les magazines 
papier de ses avions. Pour 
cela, le constructeur 
européen proposerait aux 
compagnies de miser sur 
un magazine numérique. 
Il s’agirait d’un écran de 
technologie Oled flexible 
mis à disposition des 
passagers, d’après une 
information relayée par 
Capital, samedi.

IL FAIT TROP CHAUD POUR JOUER
Par le photographe J. Minchillo / AP / Sipa
Cette année, il y a de nombreux absents à l’US Open,  
mais la chaleur, elle, est bien au rendez-vous du tournoi 
de tennis new-yorkais ! Lundi, le Chilien Cristian Garin  
a pu en témoigner, torse nu et tenant dans sa main 
gauche un souffleur-ventilo.

 Mollo sur les jeux vidéo
 Lundi, la Chine a annoncé qu’elle allait interdire aux moins 

de 18 ans de jouer plus de trois heures par semaine aux jeux 
vidéo en ligne. Ils ne pourront plus jouer qu’une heure par jour, 
uniquement les vendredi, samedi et dimanche. Objectif :  
lutter contre l’addiction des jeunes. Certains enfants chinois 
peuvent passer des journées entières scotchés  
à leur écran. 
À noter que, à ce 
jour, la réglemen-
tation chinoise 
interdit aux 
mineurs de 
jouer en ligne 
entre 22 h et 8 h. 
Game over.  
Photo : W. West / AFP

LE FOOT PERD LA BOULE
Le juteux marché des transferts en football a brassé pas 
moins de 41,1 milliards d’euros sur la dernière décennie, 
selon un rapport de la Fédération internationale (Fifa), 
publié lundi. Cette somme, sur dix ans, est tout de même 
l’équivalent du plan du Fonds monétaire international 
(FMI) pour mettre fin à la pandémie de Covid-19.  
Photo : K. Kudryavtev / AFP

À VOS MANETTES,  
AU PUY DU FOU !
À la conquête du virtuel. 
La direction du Puy du 
Fou (Vendée) a annoncé, 
lundi, qu’un jeu vidéo 
imaginé sur le thème du 
parc d’attractions est en 
cours de développement. 
Le jeu sera disponible au 
printemps 2022 et 
sortira sur l’ensemble 
des consoles ainsi que 
sur PC, précise-t-elle.  
Il entraînera les joueurs 
à travers les trois grands 
univers qui font  
le succès du parc 
d’attractions vendéen : 
Les Vikings, Le Signe 
du triomphe et Le Secret 
de la lance.

 
Par Mathilde Cousin

Non, Pfizer n’a pas mis sur le marché  
« un antidote à son vaccin »
Le laboratoire américain Pfizer aurait annoncé  
« la mise sur le marché d’un antidote à son vaccin ». 
Sur Facebook et Twitter, l’affirmation surprend les 
internautes. À raison, puisqu’il s’agit d’une invention d’un 
site parodique. La fausse annonce est pourtant relayée 
– en partie au premier degré – sur les réseaux sociaux, 
plusieurs internautes s’interrogeant sur l’efficacité du 
vaccin. Un scepticisme que l’on retrouve jusque dans  
les commentaires du faux article : cet « antidote » est 
« plus que louche », lance un commentateur. 
Cet antidote consisterait en un « patch » qui annulerait 
« les effets de la vaccination et restaurerait le système 
immunitaire du patient à son état d’avant la vaccination ». 
La photo censée illustrer ce patch est celle d’un lecteur  
de glycémie, utilisé pour lutter contre le diabète. L’article  
a été publié le 21 juillet par le site Info Liberté, qui se 
targue de donner « la vraie info en Drôme-Ardèche »...
20 Minutes lutte contre les fake news.  
Un doute ? Écrivez à fakeoff@20minutes.fr

Face à un puma, une mère sort les griffes
En Californie, une mère de famille a eu une grosse 
frayeur, en fin de semaine dernière. Elle a aperçu,  
dans le jardin de sa propriété, un puma agrippant  
son fils de 5 ans, rapporte The Guardian. Elle s’est  
alors aussitôt jetée sur le redoutable félin, lui donnant 
des coups de poing. Le puma a lâché le petit garçon, 
grièvement blessé et transporté à l’hôpital. Photo : Pixabay

Qu’il est long,  
mon cochon !

 Il a fallu près de 200 baguettes et beau-
coup d’organisation pour relever le défi. 
Dimanche après-midi, à l’hippodrome de 
Laval (Mayenne), un drôle de record a été 
battu : celui du plus long sandwich aux 
rillettes du monde ! À l’initiative de la 
fédération départementale des boulangers 
du 53, ce casse-croûte géant, confectionné 
par des dizaines de boulangers, charcutiers 
et bénévoles, a finalement atteint la taille 
de… 81,20 m de long, validée par un huissier 
de justice. D’après la fédération des boulan-
gers, 196 baguettes et 50 kg de rillettes ont  
été nécessaires pour réaliser ce sandwich, 
découpé ensuite en parts et vendu au profit 
d’une association. Le précédent record avait 
été décroché en 2019 à Tours (Indre-et-Loire), 
grâce à un sandwich de 74,40 m. Soit deux 
mètres de plus que le sandwich préparé  
au Mans (Sarthe) quelques mois plus tôt.
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L’IMAGE DU JOUR 
FAKE OFF !!!
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